

VIDA NUEVA

Año III Núm. 195

ZARAGOZA

16 de julio de 1932

Ejemplar,
10 céntimos

Organo de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista Obrero

Al final de una gestión

La gestión del señor Algora como diputado socialista ha terminado; la Agrupación Socialista, en su reunión del día 8, acordó separarlo del Partido. Vamos, según prometimos, a hacer la crítica de esta gestión, con toda nobleza y desapasionamiento, con un gran respeto para la persona, ya que nosotros sabemos que lo ocurrido al señor Algora no tiene otra explicación que su equitación al enrolarse en una disciplina política que no conocía y que a pesar de ser militado en ella, no conoce todavía.

La crítica responderá al deseo de deshacer equívocos, y será lo más breve posible por dos razones: el poco espacio de que disponemos y nuestro deseo de que nuestro periódico se dedique a las ideas por encima de todos los personajes.

Celebradas las elecciones que dieron la investidura al señor Algora, pronto vamos de ver el error en que habíamos incurrido ambas partes contratantes, actores y elegido.

Los hechos han demostrado que el señor Algora entendía la función de diputado, tal como la entendieron en el pasado régimen los que desempeñaron cargo; el señor que tiene influencia para servir en todas aquellas cosas que le puedan apetecer a su clientela electoral; aquí empezábamos a dudar, porque sin perjuicio de ayudar a los pueblos en todo aquello que sea (y para eso tiene el Partido la Oficina Parlamentaria), los socialistas entendemos, como entendía Costa, que el diputado ha de ser preferentemente legislador, y partiendo de esta base, el legislador socialista, el que al confeccionar las leyes procura infiltrar en ellas las esencias de nuestro postulado de Hamann, que las hará más equitativas, más justas.

Su labor muchas veces estimable, al conseguir mejoras para los pueblos, lo ser más eficaz llevándola a la Oficina, pues es lo cierto que para conseguir muchas, la casi totalidad de las cosas, necesitó ayuda; en cuanto al trabajo que le dió la cuestión sindical, se lo pudo evitar haciendo que los que a él concurrían en este sentido fuesen al organismo que debe entender en estas cuestiones, la Federación Provincial o la de oficio o industria.

Probado que nunca supo encauzar las cuestiones por aquel camino lógico normal que deben seguir, con arreglo a las normas sindicales y políticas, venimos de lleno en lo que todavía no ha llegado a comprender, el concepto todo socialista debe de tener de la disciplina.

Pocos días hacía que ostentaba el cargo de diputado, cuando en una reunión de fuerzas llamadas vivas, se permitía poner su acta a disposición del alcalde de Zaragoza para responder con ello de que cumpliría con su deber como diputado de la provincia; claro que a renglón seguido otro diputado allí presente decía que él no ofrecía su acta porque ésta pertenecía al Partido que le había dado la investidura.

Poco tiempo más tarde, en una reunión celebrada por la Agrupación, con motivo de una interpelación que tenía anunciada sobre la Confederación del Ebro, le autorizó a aquella para desarrollarla o no; como es lógico, se le señaló el camino a seguir, la minoría parlamentaria debía de ser la que determinase; Agrupaciones no tienen por qué invadir funciones ajenas.

A fines de septiembre le vuelve a plantear al Comité la cuestión sobre diversos asuntos y entre ellos roza el Estatuto, y el Comité le contesta como lo hizo antes la Asamblea.

Se plantea el apasionado asunto religioso con la aprobación del artículo 24 de la Constitución, y en las listas de votantes no aparece su nombre, no venimos por qué razón, pues no nos hemos de hacer eco de algunos comentarios que esto produjo: quede el hecho escueto.

No se sabía qué sería la Ley Agraria, y en una reunión de Comité, a pretexto de que creía que no resolvería nada, invita al Comité a hacer unas bases que se habrán de incorporar a esa ley, y si la minoría no las admite, propone al Comité y diputado se desentiendan de todo compromiso, y salgan por la provincia a hacer una campaña de propaganda, llegando hasta donde fuera preciso para conseguir lo que se pretendía. Como era natural, se desechó tal situación: el aceptarla, aun reconociendo que no lo pretendía el señor Algora, no fuese sido tanto como trasladar a la campaña aragonesa el panorama de la Galizia.

Días más tarde, vuelve de nuevo a la carga con ocasión de su última intervención en la interpelación de la Confederación, y pide al Comité que le dé el mandato de hacerlo, y aquí es donde se apuntan ya dos cosas, el deseo del golpe de efecto que lo ponga de actualidad y la ingenuidad que anima a dicho señor cuando le dice al Comité que si pide su mandato es porque teme que su intervención, que será violenta, sea desautorizada por la minoría, y para eso quiere el mandato, para cuando llegue ese caso, decir que no es él el que habla, sino la Agrupación de Zaragoza; de poco sirvió que el Comité no aceptase la sugerencia y evitase el espectáculo: pocos meses más tarde se ha dado.

A través de todos estos hechos se comprueba lo que decíamos más arriba, masca la indisciplinada, el desconocimiento de la abnegación socialista, y un orgullo grande de exhibición que malogra todo lo que de actividad desinteresada quiera haber en él.

Y enjuiciado a grandes rasgos lo que pudiéramos llamar el preámbulo del cambio de su vida parlamentaria, reteniendo bien el perfil que describe trayectoria, vamos a tratar ese hecho que tanto entusiasmó a ciertas gentes tan poco grato les es cuanto viene del campo socialista.

Pero este artículo ya va siendo largo y quedan todavía muchos mimbres; lo dejamos para otro día en el que veremos con visión natural el origen y desarrollo del tema estatutista en relación con el señor Algora.

«Yo recuerdo y la he recordado en muchas ocasiones, a este propósito, una frase admirable de un insigne escritor, que decía: «Yo he pasado muchas veces, en la época de la recolección, por las eras donde se trilla y se avienta el grano. He oído siempre cantar a los obreros. Al único que no oía cantar era al propietario».

(Del discurso de LERROUX).

Los propietarios como el señor Lerroux son enemigos de la reforma agraria y desentonarían si cantasen.

DEL CONCEJO

Huella efímera

El Concejo nos debía, tras de tanto dolor, tanta alegría. Es lógico, camaradas, que tras de una sesión de las plúmbeas tuviéramos una sesión aligerada, leve, como los sentimientos de esas mujercitas modernas (?) de estilizada silueta y cerebro de canario. (No se puede ser más cursi).

Empezó la sesión con la asistencia de diez y siete concejales, y terminó no ya con nuestra paciencia, porque ya dijimos que fué cortísima, sino con la de los asistentes a la pública tribuna, que miden—por lo visto y oído—la capacidad administrativa de un Concejo por la mucha o poca duración de los debates. ¡Oh, qué juicio más acertado y ecuaníme dilettantis de la tribuna!

No hubiera habido nada interesante en la sesión digno de pasar a la Historia, a no ser por un ruego del señor Lajusticia. Rogó al señor alcalde ordene se arreglen los baches existentes en el pavimento de la calle Conde de Aranda, por ser perjudiciales para los coches. No os extrañe que el señor Lajusticia procure por los coches porque es propietario de un cochecito. Un cochecito de juguete; pequeño como el zapalito peregrino que buscaba el pie inverosímil de la Cenicienta. Portador del zapato era un príncipe y el coche-zapato anda sobre ruedas, el príncipe va dentro. Quizás también busque —el cochecito—el pie inverosímil de una Cenicienta para hacerla princesa de una noche. Pero debió ajustar, ya, en tantos femeniles piecitos, que el príncipe y su cochecito están un tanto desvenajados y necesitan comodidades en su constante peregrinar... Por eso el señor Lajusticia pidió al alcalde que mande arreglar los baches del pavimento de la calle Conde de Aranda.

Mañana será otra calle cualquiera por la que vaya dando tumbos el zapato con ruedas, y el príncipe en su interior irá forjando el proyecto de un ruego al señor alcalde para que mande poner pavimento liso y llano para facilitar lo que ya no es tan liso ni tan llano desde que el príncipe y su coche están un tanto desvenajados...

ALHAMBRA.

Juventud Socialista

El día 12 del corriente mes celebró esta entidad su asamblea ordinaria, en la que el Comité dió cuenta de su gestión durante el trimestre, que fué aprobado por unanimidad. Igualmente el estado de cuentas del semestre, que fué leído por el camarada tesorero.

Se procedió a la elección de cargos vacantes y fueron designados los compañeros José A. Baras, para delegado efectivo regional del Comité Nacional de Juventudes Socialistas y José Alvarez. Para cubrir las vacantes en el Comité, fueron nombrados: Froilán Miranda, presidente; José Pina, Mariano Guerrero, vicesecretario, y Marcos Felip, vocal.

Fuó tomado en consideración el ruego de que los afiliados se encarguen de la venta y propagación de VIDA NUEVA.

Por último, acordó adherirse esta entidad al Comité Pro-Paz, recientemente constituido en Madrid.

Agrupación Socialista

Los días 8 y 10 se celebró asamblea de la Agrupación. Se trató el asunto Algora, y por unanimidad se acordó su expulsión.

Se estudió la marcha de nuestro periódico VIDA NUEVA y se acordó por aclamación darle impulso y propagarlo como órgano que es del Partido y de la U. G. T.

Se aprobó la actuación de la minoría y del Comité en la última crisis municipalista.

Se encomendó al Comité de la Agrupación la ayuda eficaz al Círculo de Torrero, y aparte de otros asuntos menos trascendentales, se aprobó el Reglamento de la Federación Regional de Agrupaciones Socialistas, haciéndose por varios camaradas ruegos, preguntas y proposiciones, que fueron atendidos los primeros, contestadas las segundas y aceptadas las proposiciones.

Radical, radicales y clases productoras

Cuando alguno duda entre tomar una u otra resolución o fluctúa indeciso entre dos objetos cuya posesión con igual fuerza le estimula, decimos se parece al Asno de Buridán.

La frase anterior nació a causa de que Juan Buridán sostenía que o los irracionales están dotados de libre albedrío o no han de acertar a proveer a su subsistencia, y ponía el siguiente ejemplo:

Un asno con mucha sed y no menos hambre se coloca a igual distancia de una medida de trigo y un cubo de agua, para deducir que en el aprieto o bien permanecerá inmóvil por la atracción igual del pienso y del agua, y entonces morirá en aquella posición o bien se había de volver a uno u otro lado, movimiento que haría patente su libre albedrío.

Un vil cuadrúpedo ha vulgarizado el sofisma, pero la frase "se parece al asno de Buridán" es de aplicación hoy, aunque yo, al emplearla, salve todos los respetos a la persona a quien la aplico.

El señor Lerroux, el domingo pasado en la plaza de toros, dudó entre congratarse con el público (aunque no con todo) que le escuchaba o mantener su criterio favorable al Estatuto de Cataluña.

El señor Lerroux, el domingo fluctuó indeciso entre dos objetivos cuya posesión le estimula con gran fuerza: el uno decir clara y concretamente su opinión favorable al Estatuto de Cataluña y el otro ser pronto Poder.

El señor Lerroux a un lado tenía un público en su mayoría antiestatutista que previamente había sido excitado por el señor Marraco y a otro lado y a igual distancia tenía la verdad, el concepto de libertad, el de autonomía tantas veces por él defendido y quedándose quieto, atraído por esas dos fuerzas iguales, e inmóvil murió como hombre con libre albedrío y recurrió al socorrido tema de ofrecer, ofrecer como han hecho siempre los que han querido conquistar amigos, sobre todo si estos son burgueses.

El señor Lerroux, que despiadadamente, que injustamente nos atacó a los socialistas el domingo, porque sabía que nosotros somos lo suficientemente correctos para no interrumpirle aunque hubiéramos podido gritar que mentía, se quedó inmóvil cuando los radicales mostraron su disconformidad con él, y sin libre albedrío murió.

El lunes, el señor Lerroux imita al Ave Fénix, de quien los egipcios hicieron una divinidad y la imita, al ser homenajeado por las llamadas clases productoras ¡qué sarcasmo!; sobre sus cenizas renace el Lerroux de antes, habla de mantener el orden y ofrece muchas cosas a la clase homenajeadora integrada por la más genuina representación del capitalismo y de la reacción.

Los chinos aun creen en la existencia de una ave que se reproduce en sus cenizas.

La burguesía en este caso está haciendo el chino, pues el señor Lerroux, políticamente, murió como el asno de Buridán.

Sin los socialistas puede gobernarse, contra los socialistas no puede gobernarse.

Los socialistas no preparamos encerronas. ¿La preparó el señor Marraco con su discurso?

CONTRASTES

... la Academia Militar, verdadera ficción, que sólo a cuatro abastecedores interesaba y por los cuales, a título de provechoso para Zaragoza, se le impuso, sin consultarle, el sacrificio de unos millones para servir y halagar al militarismo monárquico, exacerbado de delirios de grandezas, en desharmonía con las posibilidades naturales de la nación.

Con toda desfachatez proclamaban que a Zaragoza se le ha inferido un daño enorme con esa equilibrada medida del Gobierno, que al país no le es práctico ni conveniente sostener, y pretenden, que lo que a España no interesa, se mantenga en Zaragoza, para regodeo de entretenidas y lucro de boticarios.

Los propagadores de esta campaña, se ve que hubieran querido, frente a este asunto, un levantamiento de protesta, cierre de comercios, manifestaciones, etc... La cuestión era hostigar, estorbar, perseguir al régimen por cualquier pretexto... Este ha sido el comportamiento de la Prensa local".

(De la hoja *Al Pueblo*, que con la firma de la Juventud Republicana Radical apareció en Zaragoza en junio de 1932).

Y de repente, sin una razón que demostrase que había cesado de ser principio de conveniencia orgánica militar, la unidad de procedencia para los oficiales, se ha terminado esa Academia General Militar. Deja de existir en Zaragoza ese valor económico, moral y político que se había creado.

Si Gobierno, la Academia General Militar volverá al mismo sitio donde estaba".

(De los discursos de Lerroux en Zaragoza los días 10 y 11 de julio de 1932).

LA NUEVA CABECERA

SIN COMENTARIOS

Si el principio o parte principal de alguna cosa se llama cabecera, el título VIDA NUEVA es la cabecera de este semanario y lo que simboliza, la vida que nace y que nace del trabajo regenerador es la vida que el proletariado desea.

El autor de la nueva cabecera es nuestro camarada Pablo Remacha.

Lo que Remacha es en el arte no hemos de decirlo nosotros.

Remacha es un artista. Al artista y al camarada le damos las gracias.

La C. N. T., en una hoja dirigida a los Dependientes de Comercio y Empleados de Oficina y Banca, les hacen el ofrecimiento de una mercancía como para poner un puesto en el Mercado. Dice así: «Nuestro historial y medios de lucha, así como la fuerza que representamos, la ponemos a vuestra disposición».

Parece que en Zaragoza las ovaciones impidieron decir al señor Lerroux lo que piensa del Estatuto. Cada vez que iniciaba el tema, los aplausos ahogaban sus palabras. Y Lerroux, en vista de que no podía hablar bien de los catalanes, habló mal de los socialistas.

(Nuevos aplausos).

(De LUZ).

DE LOS PUEBLOS

En la villa de Don Fadrique

Cuando el movimiento anarco-comunista-sindicalista se había apaciguado. Cuando ya hace varias semanas que no nos es anunciada "en serio" la revolución social, llegan los periódicos diarios con la información de los graves sucesos ocurridos en la villa de Don Fadrique. Con las más lúgubres pinceladas, los periódicos desafectos a la República dan cuenta del suceso, y de su prosa, más que de la condolencia por la tragedia, se deduce el sentimiento por la pequeñez del hecho.

El suceso, por sí, no tiene ninguna importancia. No es sino el rescoldo de la hoguera extremista. Hoguera a la que esperaban, todos los que sueñan con un régimen que desapareciera para no resurgir, habría de servir como combustible a la República y no ha producido otros efectos que mantener por unos meses inquieta la opinión nacional.

Pero si por sus consecuencias nacionales no ha de preocuparnos, como no pudieron preocuparnos toda esa serie de movimientos descabellados que desde la proclamación de la República se han producido, como si a la superficie del cuerpo nacional hubieran salido por efecto del cambio todos los malos humores, sí habremos de estudiar las causas que lo hayan producido.

El campo español, tan inculto y tan explotado, ha ofrecido ambiente propicio a toda clase de propaganda de ideales revolucionarios. Y como en los medios industriales, han sufrido los centros rurales el paso de los propagandistas de la revolución social a bajo precio, dejando una estela de huelgas, algaradas, de las que ningún beneficio ha sacado la clase trabajadora.

Mas también habremos de creer que si estos propagandistas no hubieran encontrado un proletariado acosado por el insepulto caciquismo, condenados a la más horrible miseria, hartos de sufrir vejaciones, no hubieran podido realizarse sus descabellados propósitos. Y tantas páginas de este drama español no se habrían escrito.

No lancemos plañideros gemidos cuando la lucha de clases adquiere estos caracteres violentos. Pensemos en esas falanges de obreros del campo que al estilo árabe esperan en las plazas de los pueblos españoles el patrono que ha de contratarlos. Y mientras van pasando las horas en espera infructuosa, van germinando en sus mentes ideas imprecisas de un nuevo orden social que haga desaparecer la injusticia que sobre ellos pesa, y cuando por un espejismo lógico busquen la realización de estos ideales de justicia por caminos extraviados, procuremos llevar a sus conciencias la esperanza de nuestro ideal socialista, que los conducirá a la liberación sin tener que ofrecer sus cuerpos como conejos de indias, para experimento de tácticas absurdas.

Desde Caspe

Señor Director de VIDA NUEVA.

Zaragoza.

Apreciable camarada Marcén: Salud. Suponemos que en tu poder habrá llegado una carta firmada por el ciudadano José Latorre Blasco, contestando a una gacetilla que insertó el periódico VIDA NUEVA el día 17 de junio. Como tú no dirigías ese periódico en esa fecha, y si lo hacía el camarada Antón, esperamos te veas con él y te dará detalles de todo lo que de Caspe se ha escrito. De no aparecer en la carta conceptos, que no pueden pasar sin contestar, hubiésemos dejado que vosotros lo hubieseis hecho. Mezclan en este asunto, camarada Marcén, a un hermano del Presidente, como si al juzgar la política dictatorial hubiesen de juzgar la de nuestro compañero como el ciudadano Blasco te dice; nuestro compañero Rigabert te dará detalles, no sólo del Alcalde que fué de la Dictadura, sino también del actual Ayuntamiento republicano. Ahora vamos a contestar (y esto se lo olvidó el ciudadano Blasco) que en tiempos de la Dictadura hubo un Ayuntamiento que nombró el Borbón caído, Alcalde honorario de Caspe, y para llevarle el pergamino de su nombramiento a Madrid, se trasladó a dicha Capital una comisión compuesta por el Alcalde de entonces, actual concejal hoy, y otro concejal dictatorial, concejal hoy, y otro concejal dictatorial que en vida se llamó Bernardo Latorres Lacueva (persona que en vida fué muy respetada y querida por mí; padre del Alcalde ejerciente actual). El actual Ayuntamiento republicano de Caspe está formado por dos ex-alcaldes de la Dictadura, un ex-juez y otros concejales de la misma época nefasta; y los demás, todos pertenecieron a la Unión Patriótica; blanca o amarilla, según el cacique a quien servían (esto lo decimos como prueba de que el actual Ayuntamiento es todo de origen dictatorial, quieran o no los interesados). El Ayuntamiento de Caspe, hasta la fecha, ha desatendido todos cuantos escritos le hemos presentado con iniciativas de mejora a realizar, incluso al leerle una de ellas, el actual Alcalde ejerciente tuvo la graciosidad de tomarlo a chirigota, teniendo que frenar los nervios los compañeros que asistíamos a la sesión para que allí no sucediese nada desagradable. Es cierto que por el solo hecho de pertenecer a la U. G. T., y sin formar expediente, se despidió a compañeros nuestros con el pretexto de hacer economías, y a los pocos días nombrar a otros; pero no de la U. G. T. sino de los suyos; ¿significa esto ir en nuestro favor? Si cuando se agudizó el paro se llevó más obreros, fué después de hacer doscientos viajes al despacho de la alcaldía y decirle al Alcalde ejerciente: *Mire que esto se pone mal; por fin se convencieron y emplearon más obreros; pero no se senta como él dice (aunque una semana o dos se llevasen), que la proporción que él marca sea cierta o no, no lo hemos mirado; pero que mire también la proporción de obreros de esta entidad y los demás y verá que razonadamente aun nos corresponden más.* Referente a la lista que pidió con nombres y apellidos de cada afiliado, se le contestó que la Directiva, por no tener conocimiento de que haya nada legislado que nos obligue a dar dicha relación, acordó no dársela, por temer que fuese para apuntarnos en el libro rojo, como vulgarmente se

dice. No faltaba más, que al ir apuntarse al Ayuntamiento pidiesen su filiación política, de sobras lo saben; pero si se distribuye con más justicia y más rectitud desde que tenemos intervención en la distribución del trabajo, antes no se hacía así.

Perdona la lata, compañero Marcén, y sabes somos tuyos y de la causa obrera y socialista.

Caspe, 6 de julio de 1932. — Por la Unión General de Trabajadores local, el Presidente, ANTONIO LATORRE.

N. de la R.—No nos extraña la existencia de Ayuntamientos compuestos en parte o en todo por antiguos militantes de la U. P. ¿Se han cambiado tantas chaquetas? ¿Cómo pueden ser los tales, amigos de la Unión General de Trabajadores? ¿Imposible!

Desde Ejea

Un bando importante

Don Juan Sancho García, alcalde-presidente del Ayuntamiento de esta villa,

Hago saber: Que preocupado el Gobierno de cuanto afecta a protección y amparo de la clase obrera, y al objeto de procurar por cuantos medios están a su alcance, evitar las fatales consecuencias derivadas del paro, en 27 de noviembre último promulgó una ley estableciendo como obligatoria la organización en las cabezas de partido de una oficina de colocación obrera, dividida en tantas Secciones como comprendan los diferentes ramos de la Agricultura, Industria, Comercio y profesiones domésticas.

No ha de extrañar que desde esa fecha no hayan tenido cumplimiento en esta villa las disposiciones de la ley, ya que, pueblo éste eminentemente agrícola, los otros ramos de la actividad humana no ocasionan conflictos para la clase obrera en general, y establecida la Bolsa del Trabajo, confiaba la Alcaldía que el espíritu de ciudadanía y de humanidad reviviera en beneficio de la paz general, y a esa oficina acudiría la clase patronal y la obrera, sin prejuicios ni distinciones, coadyuvando unos y otros a la más perfecta y armónica convivencia de esos dos elementos tan indispensables en la producción.

Mas, fatalmente, los hechos han demostrado lo contrario, y ante esa circunstancia y desgraciadamente también ante la menguada cuantía de una recolección que ha de ocasionar baja apreciable en la potencialidad económica de la población, dando lugar a que surjan serias necesidades para la clase obrera, principalmente para la agrícola, que hagan necesarias las medidas excepcionales de aquella ley, fué motivo para que esta Alcaldía, en cumplimiento de un deber primordial, sometiera a la discusión y aprobación de la corporación municipal la conveniencia de cumplir lo ordenado por el Ministerio de Trabajo y Previsión en la mencionada indicada ley.

La Corporación, identificada en un todo con el espíritu de la propuesta, acordó de conformidad, y esta Alcaldía, en ejecución de su voluntad, la hace por el presente pública, y desde luego, de derecho, queda implantada en esta villa la oficina de Colocación Obrera, ampliándose los servicios de la actual Bolsa del Trabajo.

Precisa ahora darle estado de hecho, y aprovechando la circunstancia de haber sido satisfactoriamente zanjadas las diferencias en-

tre patronos y obreros agrícolas, diferencias, dicho sea en honor de la verdad, de escasa cuantía, durante todo el tiempo que dure la próxima recolección, hay plazo más que suficiente para que antes de primero de octubre esté perfectamente funcionando la Oficina, que ha de ser el necesario lazo armónico que aune los dos elementos integrantes de la producción.

No puede menos de hacer presente la Alcaldía la satisfacción que sentirá al ver cumplido por patronos y obreros cuanto se ordena en la ley, y en esta ocasión, una vez más ha de recabar de unos y otros, que a todos toca el total olvido de egoísmos y facetas locales, sacrificando todo ante la mayor y más completa identificación de clases, que aun necesarias e indispensables, en su menor diferencia y distancia, está cimentada la paz y progreso de los pueblos.

Si ha de advertir la Alcaldía que el éxito de la organización de la Oficina de Colocación Obrera depende solamente del apoyo serio, sincero y completo de la clase obrera en los diferentes ramos indicados de la Agricultura, Industria, Comercio y Profesiones domésticas, sin ambiciones ni egoísmos, determinando espontáneamente la verdadera clasificación de su actividad dentro de la aptitud verdad, a fin de que puedan cumplirse los fines perseguidos por la ley.

Implantada una legal reciprocidad entre las organizaciones de toda España, es necesario que tenga presente el obrero las ventajas nacidas de su apoyo y sinceridad para llegar a una verdadera clasificación, ya que de tal suerte puede tener compensación el exceso numérico de una organización con la falta de obreros en otra, ya que no en todos los pueblos, por rutinaria costumbre, las actividades de sus naturales abarcan todos los ramos de la producción.

Además, de tal suerte, cuando en el renovar por la clase patronal se ocasionen bajas, tendrán derecho los clasificados a ser colocados.

Cree esta Alcaldía haber cumplido con ese deber tutelar que las funciones encomendadas a su autoridad le obliga, y sólo espera que sea fielmente interpretado su deseo de alcanzar una perfecta Oficina de Colocación Obrera.

Obreros, dependientes, artesanos, etc., vecinos o domiciliados en esta villa, todos cuantos dependen de un jornal o estipendio, acudid durante un plazo que finará el primero de septiembre a la Oficina sita en esta Casa Consistorial y declarar allí con toda sinceridad vuestra aptitud para el trabajo. Haciéndolo así, sobre obtener los beneficios de la ley, habréis cumplido con un deber que os abre la vía del derecho.

Así lo espera en bien general vuestro alcalde.—Juan Sancho.

Ejea de los Caballeros, a 17 junio 1932.

EPISTOLARIO

Como quedó marcado en la anterior epístola, amigo y camarada A. X., vamos a proseguir con nuestra charla y a fijar claramente, si es posible, cuál es la táctica comunista, según mi visión de la misma. Será muy conveniente conocer cuál es la génesis del llamado movimiento comunista, e ir deduciendo sobre esa base.

A principios de este siglo, entre los que seguían las orientaciones marxistas en Rusia, aparte de las discrepancias naturales en toda agrupación, surgió una línea divisoria que marcaba dos orientaciones a seguir en la lucha entablada contra el régimen imperante, pero siempre, dentro de una misma organización, denominábase a ambas fracciones Blandos y Duros, siendo estos últimos una pequeña minoría; fueron conllevándose, aunque con las naturales divergencias de criterio, hasta el año 1905; en este año comenzó a celebrarse un Congreso socialista ruso en Bélgica, mas enterados los delegados de que la policía tenía conocimiento del mismo, por temor a una celada acordaron la celebración de las sesiones en Londres, burlando la vigilancia de la policía. Ya en esta capital, tras de acaloradas discusiones surgió con dolor, pero inevitable, la cuestión; firmes en su táctica quedaron los mencheviques (Blandos), mayoría del partido, y con fe inquebrantable en la nueva visión de lucha para derrocar el régimen feudal ruso los bolcheviques (Duros).

La diferencia de táctica que dividía a estos hombres en dos fracciones, consistía en que entendían los mencheviques como un deber suyo la aproximación, la alianza con los elementos liberales del país para luchar contra el régimen zarista, o, en último caso, conseguir la suavización de sus métodos de gobierno. Por el contrario, los bolcheviques negábase rotundamente a toda aproximación con los citados elementos, por entender que nada adelantaría el proletariado con extirpar un régimen político si entregábase las riendas del Poder a elementos burgueses, con más o menos visos humanitarios, y de ahí que combatiessen implacablemente a éstos, por temer a que el pueblo pudiese dejarse embaucar por ellos.

Transcurrieron los años y cada fracción seguía el camino que se habían trazado de antemano, y llegamos al momento de estallar la guerra, este magno hecho que consternó e hizo nublarse a muchas inteligencias socialis-

VOZ DE ALERTA

Recientemente ha publicado la Ejecutiva de la U. G. T. una circular de la voz de alarma ante la relativa frecuencia con que organizaciones de la U. G. T. son arrastradas a movimientos huelguísticos por elementos extraños a ella, por lo tanto, que no debieran ser escuchados por los que en nuestras filas militamos.

Tres factores, a mi parecer, influyen en esta equivocada conducta de nuestros compañeros, y los tres difíciles de combatir, por lo cual debemos proveerlos, toda la fe que seamos capaces de sentir en nuestros ideales para combatirlos.

El primero, es la ignorancia o falta de práctica sindical de bastantes dirigentes de organismos obreros, falta de práctica que no puede ser combatida más que por una labor tenaz de ilustración que impida se dejen deslumbrar y enganar por promesas halagadoras de los elementos interesados en equivocarnos, y sin esa ignorancia serían despreciados, como lo son en aquellas organizaciones que la razón y la lógica ejercen o han empezado a ejercer su imperio.

Otro de los factores, el para mí más difícil de destruir por no depender solamente de nosotros el hacerlo, es el malestar social resultante de la crisis económica, que, conduciendo al hambre y a la desesperación al proletario, por su inteligencia y hace que quien siempre se produjo y seguramente se producirá ecuanimemente, por este factor cambia en absoluto de conducta y se vuelve casi indefectiblemente en terreno abonado para los mayores extravíos.

Y, por último, queda otro que, siendo fieles servidores de la verdad, del bien y del deber, designar con su verdadero nombre: miedo. Miedo moral y miedo material. Miedo al caso de aquellos compañeros que por encontrarse en su profesión o oficio completamente aislados entre elementos afines a otros organismos, los demuestra razón de ser que se dejen arrastrar por temor a nada. Claro que el miedo al perjuicio material es completamente subjetivo y con el individuo muere. Pero el temor moral, ese recelo al qué dirán, sin precaver que seguramente el que diga está a más bajo nivel moral que el individuo censurado, no le da el codo en quien sustenta un ideal y defiende una táctica determinada. Y este miedo, compañeros, es el que creo que debemos desterrar para siempre, y quizas ello se consiguiese desterrar el otro del pecho del que lo sienta.

Si creemos firmemente que la única táctica posible para llevar al proletariado al triunfo es la nuestra, y que las demás son equivocadas o perjudiciales, ¿qué temer que se nos critique al no querer seguir a los demás en su equivocación, o no querer participar de los perjuicios que su táctica les cause? ¿Eso no ha llegado el tiempo de democracia en que cada uno pueda sustentar un criterio y seguir la conducta que éste le dicte? Pues si es así, no tenemos por avergonzarnos ni amedrentarnos de manifestarlos públicamente y siempre en presente ocasión y de defenderlos noblemente. Con este pensamiento, defendamos con firmeza, y con lo que nos ayuden los enemigos con sus torpezas, no tal el día en que sean innecesarias estas oportunas advertencias de la Ejecutiva, porque ningún organismo de la U. G. T., por pequeño que sea, no podrá ser arrastrado a luchar en el terreno que el enemigo quiera, ni por ignorancia ni por miedo.

AURELIO GRACIA

tas, fué un motivo de acicate y de alegría para la fracción bolchevique, pues veía en ella su aliada para hacer desaparecer la organización zarista; la sabían carcomida, mirada por la corrupción de sus servidores, por la nulidad de sus dirigentes y por su poca potencia económica. El tiempo, a costa de millares de seres, vino a darles la razón; pero millares de seres que igual hubieran caído, aunque ellos no hubiesen sabido sacar jugo a las circunstancias.

No nos duelen prendas; si examinamos lo anterior tendremos que reconocer forzosamente su triunfo, apoyados por las circunstancias (como es lógico que quien quiera triunfar cuente con ellas) y que ellos, con una amplia visión de la realidad, supieron aprovecharlas y aprisionarlas en provecho de la revolución; éstas consistían en una guerra de tres años con unos elementos anticuados e inservibles de combate, frente a la dotación y preparación del enemigo; millares y millares de seres caídos en los campos de batalla; una organización y una economía rudimentaria que permitía dejar morir de hambre a sus soldados en las líneas de fuego; el encontrarse aún, en un régimen feudal, y casi desconocida la clase burguesa como clase; sus millones de kilómetros cuadrados defendidos principalmente por sus condiciones geográficas, especialmente por el "general Invierno" (según expresión curiosa y cierta de un camarada) vencedor de los ejércitos de Napoleón, y como última razón y la más poderosa, que todas las potencias capitalistas se hallaban enzarzadas en una lucha a muerte y los pueblos, agotados, exhaustos, sin ninguna en los mitos burgueses. Esto no quiere decir que no tenga mérito lo realizado por los bolcheviques; pero si quiere decir, que en estas circunstancias o parecidas no se ha encontrado ningún país; acaso se le haya acercado un poco Alemania, con la diferencia de que Rusia era un aduar (valga el símil) y Alemania una casa en la que ha entrado la civilización; como es lógico, puede derrumbarse alegremente y sin remordimiento lo que ha sido causa de tristezas y de desdichas y de ninguna emoción artística; será también disculpa para Alemania reconocer que en los momentos que pudo realizar su revolución social tenía frente a ella el espejo ruso, reflejándose en él las mayores nequicias y desventuras posibles.

Ha sido de una notable diferencia en el transcurso de la lucha la ética moral con que los hombres de las dos fracciones servían a la causa revolucionaria. Mientras los hombres de la fracción menchevique y los de todos los Partidos Socialistas, consideraban deshonrado a quien emplease métodos reprobables, aunque fuese al servicio de la causa, los bolcheviques (y después los partidos comunistas), influidos paradójicamente por los métodos de Bakunin, a quien tanto han combatido (y que tanto tenemos por qué combatir), cometen actos que, realizados por un camarada nuestro, hubiese bastado para su expulsión de nuestra organización; son actos que tienen precedentes en los realizados por Bakunin y los suyos y por San Ignacio de Loyola y sus discípulos, que mantenían como lema "el fin justifica los medios". Para que veas hasta

dónde llega el parecido en la táctica de esos elementos, voy a referirte varios hechos, aunque creo que los conoces; mas, por ahí van, realizados por Lenin: estudiante de la Universidad de Kazán denunció de la tribuna, para que se enterase la policía, medio de sus confidentes, una conspiración de elementos anarquistas; otro hecho consistió en la falsificación de cierta cantidad de billetes de Banco, y otro, en recibir de un confidente de la policía, sabiendo lo era, y que se hacía pasar por elemento revolucionario, una cantidad. Estos hechos, como ves, no desfilan grandezas, cuando sabemos que el autor, como en este caso, los ha realizado por servir a unos ideales, saltando por encima de todos los convencionalismos de la época, pero que si en un individuo suenan bien después de realizados, cuando se sabe con certeza el móvil que los ha originado, no podemos aceptarlo como norma, por los graves peligros que ello entrañaría para la causa; imagínate un instante que los elementos de las organizaciones de clase obrera, en situaciones excepcionales, como las de Rusia en aquellos momentos, en los públicos, de los manejos de las demás potencias, dadas al servicio de la causa proletaria, sería tanto como hundir en un caos a las organizaciones de lucha; sería tanto como en Medicina recomiendan pequeñas dosis de veneno para que éste haga reaccionar a los minados órganos del cuerpo humano para salvarle, siguiendo este principio, dicesen fuertes dosis.

Y, por último, quiero hacerte resaltar la diferencia de táctica; los comunistas, por la experiencia de la Historia, han observado que todos los hechos históricos invocan una reacción en los pueblos donde suceden y, por ello, siguen como si quisieran que ha de traerles el triunfo, desplegar la bandera del "todo o nada", y cuando, como es lógico, se encuentran sin nada, agitan la bandera y le dicen al pueblo, infantilmente, que vaya él a por el todo. En otros momentos o en otros lugares, van a la destrucción de la industria y del comercio para crear un estado de miseria y que ésta provoque el zamiento de las masas. Estas deducciones nacidas del estudio de la Historia, es bien si no partiesen de una base falsa, consiste en reconocer como cierto que todo hecho provoca una reacción; pero por lo tanto no han observado que ésta es siempre en contra de los autores del hecho, y para esto basta con dos ejemplos: cuando la organización capitalista, por defecto de la producción, crea un estado de miseria y de desesperación en el pueblo, éste reacciona y echa a un lado al régimen que de tal manera le oprimía.

Pero cuando los defectos del régimen burgués son agrandados, creamos estados de miseria, efectos no del régimen, sino de los enemigos, con medidas torpes, el pueblo reacciona también, apoyando o consintiendo que quienes digan que van contra tales elementos.

En la seguridad de que disculparás la tensión dada a esta epístola, en gracia a tu intención,

FROILAN MIRANDA

MOVIMIENTO SINDICAL

Gran triunfo de los Gasistas

Al prejuzgar en el pasado número la confianza que teníamos en que los señores de la Fábrica del Gas habían de obtener un triunfo en sus peticiones hacíamos bajo la impresión que nos causaba el ver lo admirablemente que esta Sociedad seguía las tácticas de la Unión General de Trabajadores. Decíamos y lo repetimos por ser interesante, que las actitudes violentas pueden llevar a victorias como la conseguida por estos compañeros, pues el mínimo esfuerzo, con la sensatez y transigencia, a la par que energía, también se puede demostrar a las empresas y patronos la razón que asiste a la trabajadora para lanzarse a peticiones que hagan la vida un poco más dulce.

Al entrar en detalles, que su lectura pudiera ser pesada, daremos lo más necesario para que los trabajadores todos se den perfecta cuenta del triunfo conseguido por estos camaradas.

En la Junta general de la Sociedad se dieron a conocer dos propuestas de dirección de la Fábrica, siendo aprobada por unanimidad la siguiente:

Aumento del 13 por 100 en los jornales de 2 a 8 pesetas.
Aumento del 12 por 100 en los jornales de 8'25 a 8'75 pesetas.
Aumento del 10 por 100 en los jornales de 9 a 10 pesetas.

Estos jornales se empezarán a cobrar desde el primero de julio del año próximo.

Además se están realizando los estudios necesarios para la constitución en la Fábrica de una Caja de Pensiones, por la cual, al cabo de cierto número de años, todos los obreros de la citada fábrica podrán marchar a sus casas con pensión a la que habrán contribuido la empresa y los obreros.

Esto es lo conseguido por los compañeros de la Fábrica del Gas, que viene a demostrar lo conveniente de nuestras organizaciones en las cuales, sin las debilidades de la algarada y teniendo en cuenta la gran crisis de trabajo existente por culpa de la clase capitalista, han sabido arrancar a la Empresa unas cosas que, si no se puede decir que son el summum de las aspiraciones del trabajador (porque esto sólo se conseguirá cuando el producto íntegro del trabajo sea para quien lo produce), sí puede decirse que son un mejoramiento de lo conseguido bajo la bandera de la U. G. T., en días que otros trabajadores combaten, coincidiendo con la burguesía.

No precisa el hacer nuevas organizaciones, sino que el trabajador se dé perfecta cuenta de en qué organización milita. Norma nuestra es la de unificar una sola organización a todos los trabajadores. Poco a poco lo vamos consiguiendo, gracias a que la cultura social del trabajador va cultivándose en estos tiempos de una mayor libertad de movimientos. El esfuerzo realizado al sostener nuestros compañeros la organización durante la odiosa dictadura, ha dado sus resultados. Se nos tacha de colaboradores de ella, pero ¿no se era colaborador al no oponer ningún obstáculo, como ahora se lo ponen a la fábrica quienes se titulan revolucionarios y defensores de la clase trabajadora, y mientras duró la dictadura estuvieron invisibles? No hace falta frente a esto para conseguir hacer disgregaciones. El verdadero frente único lo está haciendo la U. G. T. al contar en sus organizaciones con más de un millón de afiliados.

No por ello abusamos de nuestra fuerza numérica para nuestras peticiones. Porque, como ya se ha dicho, las hacemos a base de un estudio meditado de lo que se va a pedir, lo que hace que llegada la hora de discutirlos, si ha lugar a ello, se vaya con toda clase de detalles que la inteligencia o por lo menos la voluntad da y no con la fuerza.

Por lo dicho y otros datos que sucesivamente iremos dando desde estas columnas hará que los que hoy día no están con nosotros, se vayan convenciendo de que quienes obran verdaderamente en beneficio del trabajador y los medios de los que disponemos para hacer valer los derechos que por ser trabajadores nos corresponden y que muchas veces somos nosotros mismos los que no los hacemos valer.

Hoy por hoy vayamos dándonos cuenta de las mejoras conseguidas por los compañeros gasistas, que han sido realidad porque se han amparado en la Unión General de Trabajadores, siguiendo fielmente sus tácticas, y por lo que tiene mayor valor, empleando medios de inteligencia que son en definitiva los que mejoran o no los que viven de la revuelta, han de imponerse dentro de la clase trabajadora.

Balleteros
El día 9 del corriente se reunió esta Sección para dar a conocer a los afiliados el nuevo contrato de trabajo que se presentaba a la clase patronal por medio del Jurado Mixto, siendo aprobadas.

Seguidamente se procedió a la elección de secretario y vocal, recayendo los nombramientos en los camaradas Marcelino Lacabe y José García, respectivamente.

Finalmente el camarada Bueno explicó las tácticas de la U. G. T., que fueron muy bien acogidas por todos los asistentes, especialmente por los camaradas que han ingresado recientemente en nuestra organización.

Carga y Descarga
Esta Sociedad se reunió el día 9 del corriente, acordando, entre otros asuntos, el presentar el oficio de huelga caso que las aspiraciones presentadas a los patronos no sean atendidas.

Repartidores de periódicos
A las tres de la tarde del día 11 se reunió esta Sociedad con objeto de discutir las bases que han de ser presentadas a las empresas periódicas en el momento que quede constituido el Jurado Mixto correspondiente. Después de amplia discusión y asesorados por el compañero Aurelio Gracia, de la Federación Aragonesa, fueron aprobadas.

Tintoreros
La sección de Tintoreros pertenecientes a la de Industrias Químicas se reunieron el día 12 por la tarde, con objeto de acoplar las aspiraciones en unas bases de trabajo que se presentarán al Jurado Mixto para su discusión.

La Panificadora
Los obreros panaderos se reunieron en Junta general el día 13, a las cuatro de la tarde. Procedióse a la lectura del acta anterior, siendo aprobada.

Seguidamente y también por unanimidad se aprobaron las cuentas correspondientes al pasado trimestre y cuyos comprobantes habían sido revisados por la Comisión revisora de cuentas, como es costumbre en nuestras organizaciones.

En el período de orientaciones a seguir, el camarada Rubio explica las tácticas de la U. G. T., demostrando con ello la eficacia de nuestras organizaciones.

Beraza dio a conocer las leyes sociales, explicando con amplitud las de accidentes de trabajo y contrato de trabajo; en esta última hizo resaltar los apartados referentes a la semana de vacación pagada y días a que tiene derecho el trabajador a que le sean pagados en caso de falta justificada como es la enfermedad, etc., y recomendando a los compañeros hagan valer sus derechos y con ello imposibilitar los atropellos de la clase patronal.

Marqués interviene acertadamente, haciendo proposiciones de interés local, que son recogidas por la Mesa.

Seguidamente se hizo el sorteo de los libros que en todas las reuniones la Directiva hace y con ella una labor de educación social. Fueron agraciados los compañeros Melchor Sebastián, Angel Monzón, Andrés Calahorra, Angel Mateo, Carlos Yzu, Nicolás Alquézar, José Alvarez y Pascual Esteban.

Cortadores de Sastrería y Similares.
Celebró Junta general esta Sociedad el día 11 del corriente, a las diez de la noche. Se procedió en ella a la elección de las vacantes reglamentarias de la Directiva, quedando ésta constituida en la siguiente forma:

Presidente, Felipe San Juan.
Vicepresidente, Antonio Fernández.
Secretario, Aurelio Marqués.
Vicesecretario, Aurelio Gracia.
Tesorero, Isidro Guillén.
Contador, Juan José Serrano.
Vocales: Vicente Albert, Juan Forniés y Rafael Santamaría.

Delegado en la Federación Local, Celestino Gil.
Se acordó contribuir con la cantidad de

Al encargarse de la Alcaldía el señor Pérez Lizano tenía el Ayuntamiento 128 obreros eventuales lesionados; hoy, a los veinticinco días, tiene uno.

cinco pesetas mensuales a VIDA NUEVA, a propuesta del camarada Gil.

Próximas reuniones

Día 18, a las diez y media de la mañana, Trabajadores de la Enseñanza.

Día 18, a las diez de la noche, Carga y Descarga.

Día 19, a las siete de la tarde, Dependientes municipales (Sección Limpieza).

Día 19, a las diez de la noche, Peluqueros Barberos.

Día 20, a las siete de la tarde, Mitin de los Dependientes Municipales.

Día 20, a las diez de la noche, Conductores de Carruajes.

La prensa burguesa

Hora es ya que empleemos nuestras plumas contra esa campaña mordaz que contra la República y, especialmente, contra nuestro partido, viene haciendo la prensa burguesa y reaccionaria que por desgracia sufrimos por acá. Yo, por mi parte, voy a romper la primera lanza (cómo no) contra nuestro mayor enemigo; contra *Heraldo de Aragón* que, a no dudar es el que más se ha distinguido y se distingue en hacer una crítica cruel contra nosotros, y más, especialmente, contra nuestros hombres representativos, a base de las más burdas insidias.

Yo creía de buena fe que, al ser trasladada la "rebotica" del *Heraldo* a casa nueva, con todos los aparatos "químicos" del arte de imprimir, nuevos también, se cambiarían las viejas fórmulas y se convertiría en un periódico de verdad como se merece Zaragoza; pero mi creencia se vió defraudada al contemplar que de los nuevos muebles, salía el mismo periódico provinciano, con sus ribetes caciquiles, con sus normas derrotistas, con sus costumbres arcaizantes y con su secular odio africano para con nosotros.

A pesar de todo, yo quisiera decirle al órgano de Mompeón que, a nosotros los socialistas, no nos molesta la crítica, al contrario, la admitimos con agrado porque la creemos necesaria, pero la crítica que nosotros admitimos, tiene que ser noble y elevada, como nuestro ideal, pues si se nos hace la crítica insidiosa la contestaremos como se merece.

Sería inútil que yo perdiera el tiempo haciéndome la dulce ilusión de que, el órgano de las mil piruetas, fuera en lo sucesivo más leal enjuiciando la cosa pública; y digo que perdería el tiempo porque *Heraldo de Aragón* padece el caciquismo como mal de origen, aunque, y no quiere comprender, debe cambiar de rumbo y destilar sobre las cuartillas la verdad, dando con lealtad normas nuevas para que las ideas regeneradoras que avanzan sin cesar, encaucen sus actos por la senda recta, en caso de una ligera desviación.

Para darnos cuenta de lo que *Heraldo* es capaz cuando se trata de envenenar cuestiones, tenemos bien patente la odiosa campaña que está haciendo al Estatuto Catalán. Con la aprobación del título segundo su desesperación ha llegado a tal extremo que, una serpiente al ser pisada, no se hubiera revuelto con tan reconcentrada ira, como lo ha hecho el *Heraldo* contra las Cortes, contra el Gobierno y en fin de cuentas contra la República que vino a suprimirle algo que tantos años le costó conseguir y que tampoco le duró.

De la "rebotica" del *Heraldo* han salido muchos entuertos; entre ellos está, seguramente, el de la actual campaña antiestatutista, entronizada en la persona de un galeno que cayó en el lazo astioso quizá de gustar la popularidad callejera que otros payasos de la política vieja y carcomida lograron, y que ha servido de regocijo de las cavernas que palmeaban ante el cadáver político de un hombre que no supo resistir la tentación del triunfo (triunfo efímero al fin) del Yo, que es negación rajante del ideal socialista.

Por la imperiosa necesidad de espacio voy a hacer punto final por hoy; pero antes de terminar, quiero dejar bien sentado que, nuestros mutismo ya ha terminado, que contra sus insidias se han colocado de manera decidida nuestras plumas que se mueven al compás de un ideal de historia limpia, no para vindicar a éste y a sus hombres que no pueden mancharlos el lodo, sino para arrancar las caretas y rasgar las vestiduras de los que, involucrando las cosas y envenenando el ambiente, pretenden distanciar el triunfo de la verdad.

VALERO LATORRE.

FUMADORES

El más grato placer lo tendrán usando el papel de fumar marca

SOCIALISTA

Excelente calidad.
Bonita presentación.

Representante: Segundo Zapatero
Soberanía Nacional, 20, Zaragoza

ACTO CIVIL

Ha sido inscrita con el nombre de Libertad, en el Registro civil, una hija de nuestros camaradas Pilar Trasobares y Bertoldo Gracia.

Tanto la madre como la niña se encuentran en perfecto estado de salud.

Reciban los camaradas Pilar y Bertoldo nuestra más sincera felicitación por haber librado a su hija del ridículo remojón clerical.

TELEGRAMA OBLIGADO

Comité Español contra la guerra. — Prado, 21. Madrid.

Ante fantasma horrible guerra Oriente. Unión General de Trabajadores Zaragoza, se adhiere campaña protesta.— Secretario general.

Compra y venta de trapos, papeles, fierros y metales viejos

Santiago Marquina

FIN, 2 (Plaza de Nueva) Tel. 4.006

Encontrarán las mayores ventajas vendiendo en esta Casa.

Trapos - Papeles - Hierros - Metales

CAMARADAS

La nueva Fábrica de Helados especiales hace contratos para los pueblos con Politos y Mantecado especial

Reconquista, número 12 -- Zaragoza

Correspondencia

M.—Fuentes de Jiloca.—Hemos recibido vuestro informe sobre los luctuosos sucesos. Ampliar el informe y se publicará.

D. L. P.—Ya habrás visto las mutilaciones hechas a tus artículos; ellas son necesarias para la buena marcha del periódico. Lo mismo decimos al resto de los camaradas que nos honran con su colaboración.

La Administración de este periódico ruega a todos los suscriptores y paqueteros, que cuando hagan algún giro exijan de esta Administración el correspondiente recibo. En caso de no recibirlo en los primeros ocho días a partir de la fecha de haber sido impuesta la cantidad en Correos, puede suponerse que no ha llegado a la Administración, debiendo, por tanto, hacer la reclamación correspondiente.

IMPRESIÓN, PAPELERÍA, OBJETOS DE ESCRITORIO

GRAFICAS IBERIA

TELÉFONO 4042

Conde Aranda, n.º 31. ZARAGOZA

ALMACEN DE SAN PABLO

MARIANO GÓMEZ

Venta de Alhajas, Mantones de Manila, Muebles y Antigüedades

SAN PABLO, 39

TELÉFONO 24-45

Caja de Previsión Social de Aragón

(Colaboradora del Instituto Nacional de Previsión)

Edificio social: Costa, 1 - ZARAGOZA

Caja de Ahorros

(Bajo el protectorado y la inspección del Estado)

Libretas de ahorro a la vista: al 4 por 100.

Libretas de ahorro diferido: al 4 1/2 por 100 (muy recomendables para la formación de Capitales Dotales).

Imposiciones a plazo fijo: al 4'20 por 100.

Cuentas de ahorro: al 3 por 100 (muy útiles para la práctica del Retiro obrero).

Caja de Pensiones

Pensiones vitalicias: desde los 65 años (Retiro obrero).

Pensiones inmediatas: muy convenientes para ancianos sin familia.

Pensiones temporales: desde los 55 ó 60 hasta los 65 años (Mejoras).

Capital-herencia: a favor de la familia del obrero (Mejoras).

Practicando Mejoras adquiere el obrero el derecho a Pensión de Invalidez

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Zaragoza

Único Establecimiento de su clase en la provincia

FUNDADO EN 1876

Funciona bajo el patronato, protectorado e inspección del Gobierno y con todas las garantías establecidas por las disposiciones vigentes para esta clase de organismos.

Los beneficios que obtiene aumentan anualmente las reservas y, como es consiguiente, la seguridad de las cantidades que se le confían.

En 31 de diciembre de 1931 tenía en circulación 41.033 libretas
En igual fecha el capital de los imponentes era de 47.134.596'82 pesetas.
En 1931 les ha abonado por intereses 1.245.943'56 "

Concede préstamos con garantía de valores públicos e industriales y con la de alhajas, muebles, ropas y efectos análogos en condiciones económicas muy ventajosas para los prestatarios.

Para facilitar a los imponentes la colocación de sus ahorros, esta Institución se encarga gratuitamente de la compra de valores por orden de aquéllos.

Fuera de la capital no tiene sucursales ni representantes

OFICINAS: San Jorge, 10 — San Andrés, 14 — Armas, 30

Sociedad A. Coop. ALFA

Primera manufactura española de máquinas de coser

EIBAR (España)

La Sociedad ALFA garantiza sus máquinas de coser de todo defecto de construcción o materiales por diez años. Ha tenido en cuenta todos los perfeccionamientos mecánicos y manufactureros para fundar su crédito industrial sobre la más alta calidad de sus productos. Pídan un catálogo gratis al representante general en Aragón

RAMÓN ARRIBAS
Cádiz, 9 - Zaragoza





Año	5'00 pesetas
Semestre	2'50
Trimestre	1'25

La correspondencia, al Director -- No se devuelven los originales aunque no se publiquen

La "opinión" y los partidos

Hemos podido advertir en estos últimos días que algunos políticos de toda clase de tendencias, para fundamentar su posición frente al Estatuto de Cataluña, y a falta de argumentos lógicos y razonables, afirman enfáticamente contar con el apoyo incondicional de la "opinión pública".

¿Qué es la opinión pública?, pregunto. ¿Es, acaso, el conjunto de todos los ciudadanos de un país? En este caso es evidente lo absurdo de la afirmación, pues hay gran número de personas que están frente de estos sedicentes directores de la opinión. ¿O es, quizá, lo que ellos llaman opinión, la reunión de todos aquellos que no quieren saber nunca nada de política, que no se ocupan más que de desprestigiar la política calumniando a los que en ella intervienen, y que únicamente se agrupan y actúan como masa cuando se atenta a sus intereses, o a los de algunos de ellos que, más listos o más pillos, arrastran a los otros? Esto se acerca más a la realidad. Pero si ésta es la opinión, ¿qué autoridad hay que concederla? ¿Es que va a regir los destinos de una nación un conjunto de individuos que nunca son los mismos, sino que varían según cambian los intereses que tratan de defender; que no tienen formado un sistema orgánico de ideas políticas, sino que todo lo subordinan a su egoísmo personal, que es lo único común entre ellos; que no son capaces de exponer un argumento en defensa de su posición, queriendo lograrlo todo por la fuerza del número; que degradan, en fin, esa misma política que quieren dirigir? Y si además, como en el presente caso del Estatuto de Cataluña, se trata en gran parte de un movimiento pasional, no razonado, provocado y fomentado por los en él interesados para combatir la República, y que como todo sentimiento irrazonado y no razonable, de una masa, es facilísimo de destruir utilizando la lógica, ¿qué autoridad se va a conceder a esta intervención de la pomposa opinión? ¿Cuál debe ser la posición de los elementos, hombres y partidos, verdaderamente responsables? ¿Es que acaso el hombre o partido responsable ha de seguir y obedecer a la opinión sin preocuparse si es o no adecuado y justo lo que ésta le ordena? Nunca. La posición del hombre o partido con verdadero sentido de la responsabilidad, debe ser de director, no de dirigido; de conductor de la opinión, y si ésta se coloca en una situación falsa o errónea, debe ponerse frente a ella, si no queda otro remedio, como Jaurés, en 1914, ante el movimiento nacionalista de los orígenes de la guerra, en la seguridad de que si hoy, por la fuerza del impulso sentimental de la opinión, que no razona, se es por ella combatido, después, cuando los hechos puedan ser constatados serenamente por todos, ha de ser juzgada su actitud como la más digna, la más noble, la más enérgica y la más justa, y su situación futura estará sólidamente cimentada por haber sabido actuar con la serena energía que da el tener plena conciencia de la propia responsabilidad.

V. Xt.

a la que se quiere adherir a Aragón. Los trabajadores que hemos vivido en Cataluña, hemos recibido como aragoneses, las mayores consideraciones. En Cataluña se quiere a Aragón y se siente una predilección especial por sus hijos, que allí trabajan y ganan el pan con el sudor de su frente.

Y hemos de ser los obreros los más interesados en que esa campaña no prospere, porque se quiere obligar a Aragón a formar en la vanguardia de ese movimiento ridículo y que, al parecer, no tiene otro objeto que perjudicar a la República.

JUAN PUEBLO.

De la Diputación

Asisten bastantes diputados, entre ellos el camarada Plano.

En su alto sitial, desde donde lanza con fuerza la letanía del orden del día cuando llega el momento, el señor secretario hace descansar los jocundos volúmenes de su rechonchez foja; su boca pone el paréntesis de un bostezo al discurso del señor Orensanz. Habla el señor Orensanz como un sediento de elocuencia, buscando la frase culminante, bella y luminosa en la paramera de las frases inocuas. Y como no la encuentra, sigue hablando incansable, dando vueltas a la noria de vacíos canjilones, esperando que de uno de ellos caiga el chorro de agua fecundador...

Aquí no hay más agua que la traída por los ordenanzas para acariar las bocas reseca de los diputados.

Por fin, nos enteramos de lo que dice el presidente. Se trata de inaugurar la casa que la Diputación adquirió en Agreda para que a ella vayan los hospicianos que necesitan restaurar sus organismos un poco rotos por la falta de alegría.

El romance presidencial tiene un estribillo frecuente; tanto, que parece motivo fundamental de la cantinela. Solemnidad, solemnidad. Es preciso que la inauguración de la casa de Agreda sea solemne. Así lo quiere el presidente, aunque Primo fuera, ha tiempo, al cielo a raparse la barba en barbería celestial. Nuestro camarada Plano, preocupado, más que por solemnidades, por la relativa felicidad de los niños hospicianos, pregunta cómo se ha hecho la selección de éstos, y ello da lugar a la presidencia a decir que pasará por Agreda toda la población infantil del Hospicio.

A continuación, el señor Carceller—pelo corto y alborotado, subrayado por gafas de concha—dice, que por no haber "tiempo humano" para que vayan de veraneo los 700 niños aislados, serán 300 los que salgan este año de Zaragoza. Añade que fué el cuerpo médico de la Beneficencia el que eligió a los niños, y recalca, que la única condición impuesta por él fué que con niños pequeños fueran niñas mayores y viceversa. No merecía la pena el llevar modernas gafas de concha para sostenerlas ajustadas en la envoltura de un cerebro que elabora ideas ñoñas, arcaicas e inaceptables por el que tenga una ligerísima idea de las nuevas corrientes pedagógicas que admiten como indispensable la coeducación, pero sin las ridículas restricciones impuestas por el joven diputado radical. El presidente, después de la plancha, que ha servido para enterarnos de que bajo capa de radical se puede esconder un reaccionario, quiere rectificar con silogismos infantiles. Luego de recoger una sugerencia del señor Carceller, consistente en la posible transformación de la casa adquirida en Agreda en Sanatorio antituberculoso, pregunta si se aprueban sus manifestaciones. Los diputados asienten y el secretario pregunta qué es lo aprobado; ¿lo de la solemnidad? ¿lo otro? Inconvenientes de poner paréntesis de bostezos...

Se acabaron los bostezos; empieza el regocijo de volúmenes; la voz fuerte va rebatando en la calva brillante del presidente. Los diputados meten las narices en sus papelotes; alguno escribe a la familia... y nosotros salimos huyendo de la letanía molesta y machacona. Sabemos que los diputados seguirán haciendo lo de siempre. ¡Nada!

ALHAMBRA.

Contra los preparativos de guerra.

Por la reducción en masa de todos los armamentos.

Por la paz mundial.

Contra la locura de la economía capitalista.

Contra el fascismo.

Por la realización del socialismo

DEL AMBIENTE

El rotundo fracaso del caudillo

La comedia lerrouxista, que desde la huida del primer actor, del gremio republicano, viene representándose en varios circos taurinos, ha tenido un enlace no esperado, en Zaragoza.

En todas partes tenía la comedia, si no un éxito, porque nunca lo consiguió, si algo de aceptación, en Zaragoza, no.

Muy preparado todo el tinglado de la farsa, los comediantes habían yado bien sus molestos y difíciles papeles: actitudes emocionantes, voz de circunstancias, ora grave, ora dulce y acariciadora; la comparsa, bien distribuida con admirada maestría en estas lides y... ¡todo se vino abajo! El fracaso de la burda comedia lerrouxista, representada el domingo pasado en el circo taurino, fué de los que hacen época. Tal fué el principio, el desmoronamiento, que, seguramente, no intentará la compañía radical dar más representaciones, al menos en Zaragoza, por lo silbada y abucheadada.

Lerroux, nuevo Mesías, habló en Zaragoza, y, ¿qué soluciones claras cretas dió? De todos los problemas que inició el jefe de los radicales ni un sólo definió con claridad. Un ataque a Azaña, por llevarse la Academia General de Toledo. ¿Qué hizo Lerroux y sus noventa y tres monaguillos para impedirlo? Nada! Otro ataque personal para Albornoz, por la Confederación del Trabajo, el gran ataque para el coco del caudillo: el Socialismo y sus dirigentes son avances demasiado rápidos, que los obreros no estamos preparados para ciertas mejoras (¡sí ch!) y que no es posible "aún" la socialización de la industria ni de nada! ¿Que salgan los ministros socialistas del gobierno y que se les quite el poder? El apóstol lerrouxista, y entonces subirá él para implantar la autoridad. ¿En qué consiste esa autoridad lerrouxista? En no cumplir la obligación social; en arrebatar a la clase obrera sus mejoras morales y materiales, en aumentar las horas de trabajo y disminuir los sueldos y jornales, en imponer la tiranía burguesa y caciquil remachando, más aún, la cadena de la esclavitud que sufre la clase obrera bajo el régimen de propiedad privada y capitalismo, que tan enérgicamente defiende, hoy, Lerroux el ex-revolucionario.

Para realizar esta obra cuenta con la guardia civil. El caudillo, en su curso, ensalzó y lisonjeó servilmente a los que tantos y tantos obreros cubren sus maúfers. ¡Lerroux bendiciendo a la guardia civil!! y, llamando firme puntal de la República a esa institución... ¡¡¡pobre y querida España!!!

Lerroux no debe ocupar el poder, por él y por los que lo rodean.

Si gobernara el defensor de los enemigos del pueblo, habríamos de la guerra sin piedad, con todos los horrores y con sus terribles consecuencias contra una burguesía y capitalismo que se opone a la marcha evolutiva de la Humanidad, haciendo de una sola vez, sangrienta, pero justa, la etapa final.

JUAN BERAZ.

TEMAS DE ACTUALIDAD

La conferencia de Lausana

«Nosotros hemos cerrado la puerta a la violencia y hemos preferido la razón. Dependiendo de los pueblos en ayudarnos para avanzar en nuestro camino sobre el espíritu de Lausana. Paz sobre la tierra a los hombres de buena voluntad».

HERRIOT.

¡Albricias! ¡Albricias! Por fin se ha terminado, mucho mejor que se esperaba, la Conferencia de Lausana.

La semana que acaba de terminarse ha sido de gran incertidumbre para la opinión francesa y alemana en particular y para el mundo entero en general. Ahora parece que se respira con más tranquilidad en la creencia que todas las buenas esperanzas pueden ser permitidas.

Un verdadero pugilato ha existido entre los diplomáticos señores Mac Donald, Herriot y von Papen.

Las pretensiones alemanas, al principio de la conferencia, eran terminantes. Su situación económica no le permitía pagar un céntimo más sobre reparaciones, ni débitos de guerra. Además, su situación política le exigía la revisión del Tratado de Versalles. Responsabilidades de la guerra pasada. Igualdad de armamentos que las otras potencias.

Después de una lucha titánica de cinco semanas, se ha podido conseguir que el Gobierno alemán se diera cuenta de la gravedad que encerraban sus pretensiones y por fin se ha replegado a la última proposición de las potencias aliadas.

El acuerdo firmado oficialmente por las naciones contratantes es el pago de tres mil millones de marcos oro, pagados a partir de 1935, y en varias anualidades, como saldo de las reparaciones alemanas... y sin condiciones políticas. La Alemania tratará de liquidar el servicio de préstamos Dawes-Young independientemente de los tres mil millones mencionados.

Queda en vigor el acuerdo franco-americano Mellon-Berenger, que Francia no pague a América más que la cantidad prudencial que Alemania crea.

Un optimismo excesivo sería el creer que este acuerdo firmado hoy en Lausana, no se le tolerase, en días sucesivos, la más mínima ingerencia. Próximas están las elecciones de 31 de julio, en Alemania, que podrían cambiar de aspecto esta situación.

Alemania pasa a la hora actual momentos verdaderamente críticos. Su situación política, económica y social, es sumamente grave. Todos los días nos habla la Prensa profesional de los choques violentos que se producen entre partidos adversos. Según el resultado electoral próximo, podría desencadenarse una guerra civil que pudiera trocarse en guerra mundial. Esto es lo que hay que temer y que nosotros los trabajadores tenemos el deber de exponerle a la vindicta pública.

blica, poniendo cuantos medios encontremos a nuestro alcance con la pluma y con la palabra. Nosotros somos amantes de la guerra, sí; pero con los libros en la mano.

Sin perjuicio de los acuerdos de Lausana, la Internacional obrera y socialista está obligada a reunirse lo antes posible y tomar medidas por si el conflicto se produjere. Sería una verdadera torpeza y una falta de prevención, lamentable y censurable a la vez, el que nos cogiese desprevenidos como en 1914. Nosotros odiamos la guerra porque reconocemos francamente, lealmente, noblemente, que es una lacra social que hay que hacer desaparecer del mundo.

Según el pacto Briand-Kellog, la guerra está fuera de la ley. Así sea. Vaya, pues, nuestra enhorabuena para los artesanos de Lausana, deseándoles encuentren siempre las máximas posibilidades para evitar conflictos tan preñados de incertidumbres como el que acaban de evitar. Nobleza obliga.

MIGUEL MINGUILLON.

Bordeaux, 10-7-932.

ABSURDOS

El señor Royo Villanova, en su conferencia en el Casino Mercantil, hizo alardes de sentir un profundo amor por Aragón.

Nosotros nos permitimos dudar de ello. El señor Royo siente mucho más cariño por Castilla que por nuestra tierra. De esta última no se acuerda más que cuando le es necesaria para sus oscuros fines políticos. Ahora le convenía fomentar y excitar los odios contra Cataluña y tomó a Aragón como región, según él, propicia para sembrar la discordia.

Pero el señor Royo Villanova, como otros muchos que blasonan de querer a Aragón, emplea sus capitales en empresas fuera de la región aragonesa. El diputado reaccionario no sé si posee capital; pero estoy enterado que las obras que produce las imprime en Valladolid, sin duda porque ignora que en Zaragoza la industria tipográfica atraviesa una honda crisis de trabajo.

¡Con lo bien que se trabaja en ese ramo en nuestra ciudad, y con lo fácil que le sería al señor Royo demostrar con hechos ese tan cacareado amor a Aragón!

Nosotros, amantes de la libertad de pensar, vemos con respeto todo lo que se expone en contra de la pretensión de los catalanes. Lo que no podemos tolerar, sin protestar enérgicamente, es la campaña que en Aragón se hace por reaccionarios y patrioterros, pretendiendo enemistar a los aragoneses con nuestros vecinos los catalanes.

No debemos tolerar esa maniobra rastrea

Bajo el Tribunal del Santo Oficio

SOFISMAS Y TORPEZAS

A primeros de junio de este año se sentaron en el banquillo de la Audiencia de Pamplona tres compañeros afiliados a la Unión General de Trabajadores.

Acusábanlos de haber estorbado el libre ejercicio del culto católico en su pueblo, Milagro (Navarra).

En la prueba testifical nadie pudo probar la acusación. A través de las declaraciones vagas y contradictorias de los testigos, los hechos parece que ocurrieron así:

Se celebraba en Milagro, en octubre pasado, la procesión del Rosario. Un ciudadano que cruzó entre los fieles sin descubrirse, provocó la ira de los católicos, que se arremolinaron, insultándole y dando gritos de ¡Viva Cristo Rey! y ¡Muera la República!

Otros ciudadanos, entre los que estaban los tres procesados, llegaron allí, atraídos por los gritos, respondiendo con otros de ¡Viva la libertad! y ¡Viva la República!

Denunciados los hechos ante el juez de Tafalla, éste procesó a los campesinos izquierdistas Rufino Rodero, Germán Alvarez y Félix Broca, tomados al azar. En cambio, los mueras a la República, denunciados también por el concejal Ceferino Preciado, junto con varios de los que los lanzaron, ni siquiera se tuvieron en cuenta.

Y el 6 de junio, un Jurado de tradicionalistas, condenó a los acusados. La sentencia resultó una monstruosidad: tres años, seis meses, veintidós días y mil pesetas de multa a cada procesado.

La indignación cundió entre las izquierdas y hasta el propio Jurado, asustado de su obra, aconsejó el indulto.

Pero el indulto no llegó, y en su lugar lo que ha llegado es la orden de prisión, y si la opinión liberal del país o el Gobierno con un inmediato indulto no lo impide, quedará consumada una nueva iniquidad, una venganza de clase, en la que esa mayoría circunstancial de fanáticos y sectarios en el Jurado les ha permitido dictar una sentencia que en nada tiene que envidiar a las que en tiempos vergonzosos para España dictaban los encapuchados y sombríos tribunales del Santo Oficio.

Y esto no se puede consentir sin deshonrar a la República. Así lo han entendido las agrupaciones izquierdistas de Pamplona: Federación Socialista, U. G. T. de Navarra, Partidos Republicano Radical, Acción Radical Socialista y Autónomo, que han solicitado el inmediato indulto de los condenados.

La Federación Obrera Provincial ruega a la Prensa izquierdista la publicación de este informe, encareciendo a todas las organizaciones de izquierda que nos apoyen ante el ministro de Justicia para la obtención del indulto solicitado.

Por la Federación de Sociedades Obreras de Navarra,

RICARDO ZABALZA.

El nacionalismo (?) vasco-navarro

Sombras, solamente sombras han que del famoso concierto estatutista de Euzkadi.

El fuego de las derechas reaccionarias quedado pulverizado por la repulsa de blo navarro, a quien durante las elecciones le metieron de matute esa fruta verde con lana que sabían no era digerible.

La teatral comedia de Estella la presentaron los nacionalistas porque con quienes se las habían, pero en cuando hizo un poco de claridad en sus actuaciones hubo gentes que reaccionaron y entendieron el fin de tanto canto a la "raza vasca".

Se ha querido presentar a toda Navarra dentro del panorama político, como un blo de negros hábitos, sin sensibilidad de voluntad sumisa a poderes retrógrados, pero en esa lección que acaba de dar el trampolín de su falsa fama.

Ante el resultado tan negativo para estatutistas—o sea para los animadores teatrales de Estella—¿qué dicen los "biles" que aprovecharon el cuento para seguir un acta de concejal o diputado?

Hasta la fecha el célebre Beunza que que respira y ya tenemos por parte de adláteres un nuevo "chisme" para justificar la derrota: "que iba a venir don Carlos, y por eso no votaron muchos de los electores..."

—¡Hombre, por favor, con ese hueco Pildain y Aguirre! Ahora bien; tener un movimiento de que el fracaso del nuevo estatuto obedece a varias causas, y la más importante no ha podido manifestarse Refiriéndonos simplemente a lo ocurrido en Pamplona, hemos de confesar que ha sido a lo siguiente: que los partidos reaccionarios encontraban el proyecto esencialmente reaccionario, y los reaccionarios o chistas lo consideraban excesivamente reaccionario o izquierdista...

—No obstante, con uno u otro matiz, la asamblea de alcaldes hubiese aprobado el proyecto en principio hasta ser sometido a referendum, el estatuto único no saldría adelante, porque la inmensa mayoría de los ciudadanos navarros votarían en contra.

—Hay que recorrer Navarra y oír lo que dicen las gentes—especialmente las de Ribera—: "aquí no se habla de eso, que..."

Razones tan terminantes sobrecogen al esforzado paladín del estatutismo. ¡Tan típica comisión cualquiera acepta!

—Y es natural que estos pueblos que se piezan a saborear la libertad sepan lo que vale lo que tienen y teman el porvenir cuando caen en ciertos conciertos...

JOAQUIN TOYOS GUENAO
De la Juventud Socialista de Bilbao

Tip. LA ACADÉMICA